
    本报讯（记者 张钰芸）不管是

刮风下雨，还是烈日炎炎，手机下单
后的 29分钟里，叮咚买菜的小哥就

会把生鲜产品送到你的家门口。最
近几个月，城市居民的买菜方式发

生了“颠覆性”变化，从天天迈进小
菜场，到在手机上动动手指，以生鲜

电商为代表的在线消费等新兴产业

正展现出强大成长潜力，上海本土
互联网企业“叮咚买菜”更是异军突

起。“叮咚买菜”是怎么卖菜的？“技
术”是其背后的奥秘。

“从产地、运输、分选仓到前置
仓，依托于叮咚买菜开发的供应链

系统，每一棵小葱从产地到末端，我
们都能从数字化系统搞明白，这棵

葱从哪儿来的，又到哪儿去了。”叮
咚买菜相关负责人告诉记者，只要

用手机扫描产品包装的二维码，即
可追溯货源，看到清晰的货运和上

架时间。同时在产地端也提高了供
应链的效率，使生鲜可以迅速地到

达用户手里，进行了价值的重新分
配，带动了农业的良性循环。

此外，针对生鲜产品在销售环
节损耗大的痛点，叮咚买菜则根据

用户需求积累下大数据，帮助其逐
步实现大数据预测，有针对性地根

据仓储情况对用户做有效推荐，不
仅能有效降低损耗，也能保证到达

用户手中的生鲜产品在最佳食用

期中。
让生鲜电商都在赛跑的配送能力上，叮

咚买菜更是做到了全流程的数字化，包括系
统后台对小哥配送线路的自动调度以及骑行路

径规划。“比方说，在数字化的配送支持下，我们
的小哥一个小时可以配送 7单，解决 7个家庭的

吃饭问题，等于用 1个小时代替了社会的 7个
小时运力。”

近期上海“暴力梅”再加上南方地区进入

汛期，极端天气下的农副产品保供应、稳价格
是民生大事。叮咚买菜表示，坚持产地直采，

全国 350个生鲜直供产地和超 500家的产地
直供供应商，为汛期前后菜品基本不涨价带

来底气。“以夏日消耗较多的上海市民比较喜
欢的黄瓜为例，平均每天的采购量在 15吨左

右，均由寿光基地冷链发出，目前供应平稳，
未受暴雨天气影响。”

发挥移动互联、物联网、智能算法、自动
化等技术的优势，卖菜这件事的技术门槛提

高了，市民的高品质生活也得到了保障。“坚
持用户思维来解决大家的生鲜需求问题。”叮

咚买菜表示，未来将在数字化、人工智能等技
术上再下功夫，力争在需求预测、配送路线规

划等方面有持续突破，“卖菜也可以是一个高
科技的行业”。
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    “大家

不要再往里
挤了，现在

有 3米深的
水，游不过

去。生活上
有 什 么 困

难，先去安置点。请相信我们，一定会安全转移

财产，守好你们的家！”近日，江西省九江市永
修县公安局三角派出所副所长李宝华在受灾

现场向村民嘶哑喊话的视频走红网络，获赞无
数，李宝华也被网友称为逆流而上的“霸气

哥”。16日下午，记者在三角乡郑家村见到他
时，他正在路口执勤，指挥交通、疏散群众。

7月 12日 19时 40分许，永修县三角乡

水位持续上涨。13日上午，修河水倒灌三角
联圩，多个行政村被淹，三角派出所全警出

动，通知群众紧急撤离。但一些村民舍不得家

中的财物，企图强行开车或骑车返回，他们聚
集在三角乡修河圩堤的主干道路上，将唯一

有效的交通要道堵得水泄不通。
一边是波涛汹涌的洪水，一边是不肯离去

的群众，还有救援车队被堵在路上进不来。情
急之下，李宝华爬上救援队的车辆，向村民声

嘶力竭喊话。“现在你们堵在这里，不仅堵塞了

救援队伍，更是堵塞了其他人的生命通道，请
你们全都回头，现在全都退回去！”

这番苦口婆心的劝说打动了现场群众，
他们意识到自己的行为所带来的危险。慢慢

地，人群开始散去，没过一会儿，一条车道被
让了出来。李宝华站在卡点上，继续不断地喊

话，硬是没让一位村民过漫水区。
“我只是做了自己应该做的，没想到会在

网络上走红。”李宝华告诉记者，12日 19时

许，他接到险情报告后，立即命令全所民警、

辅警进入抗洪抢险救灾的战斗状态。为了以
最快速度将溃堤的消息传递给辖区群众，为

村民们争取足够多的撤离时间，李宝华带着
所内民警、辅警及各驻村辅警，按照“一发二

喊三上门”的原则，挨家挨户通知。
手机、电话、微信、公告、拍摄视频⋯⋯所

有能用的方式全用上，仅过 5分钟，溃堤的信

息就传遍了辖区的每一个角落。针对一些不
上网的村民，李宝华还带着民警们用最原始

的方式，拿起锣鼓，走街串巷，快速引导群众
上圩避险。他们还根据名单，联合乡政府、村

委，针对辖区内卧病在床、高龄老人等逐个确
认转移，确保不漏一人。12日晚，永修县三角

派出所共疏散群众 5200余人，解救被水围困
群众 60余人，未发生一起群众被洪水围困的

意外溺亡事件。 特派记者 杨欢

    “兄弟，我是二工大的，也是退伍老兵，我

报名！”
“我在部队里受过抗灾训练，集合地点在

哪，我明天就赶过去！”
王思远是上海第二工业大学一名大三学

生，也是退伍军人。7月 11日晚，他在九江、永
修、都昌等 6个鄱阳湖周边县市贴吧里发起

一篇题为《退伍老兵紧急寻找加入抗洪组织

的渠道》的网帖。13日，他又在微信朋友圈发
布抗洪志愿者征集令。当晚，他的手机铃声不

断，来电显示有兰州、西安、济宁、舟山等地，短
短 72个小时，收到 70余名志愿者响应。

网上发帖征集，70余人响应
征集令一发，响应者众，让王思远感动。他

告诫自己要冷静，没有来者皆收。“我们是个人

自发组织起来的队伍，考虑到后续对接方的接
收和保障条件可能有限，人多反而给当地造成

压力和负担。”为控制人数，保证行动质量，王
思远做了筛选，他的想法是将队伍控制在 17

人左右，这来源于自己当兵的经验，十六七人

大致相当于两个战斗班的兵力。
“17人中，13人有过抗灾抢险的经历，8

人有海训经验，面对决堤有抗洪经验。”王思
远很看重队员的专业素质，在帖子中特地备

注了条件：当过兵，受过抗灾训练，身强力壮，
不畏艰苦，服从组织安排，有安全意识，能马

上集结。
14日一早，这支临时组建的 17人队伍

奔赴九江，他们中最大的 31岁，最小的 22

岁。其中还有 10名上海第二工业大学的学

生，5人在读，5人刚毕业。他们清晨 5点起
床，从上海出发，坐动车抵达九江市永修县。

挑选精兵强将，17人支援九江
王思远告诉记者，永修县一名退伍老兵看

到了帖子，在其牵线下，永修县公安局特巡警

大队明确接收了这支来自民间的队伍，并为志
愿者们提供食宿、分配任务。

“不光我们大队警力不足，永修这边抗洪
人手也不太够，所以特别感谢这群孩子大老远

从上海赶来，和我们并肩作战。”永修县公安局

特巡警大队中队长邓彬告诉记者，考虑到人身
安全，他们被安排在受灾乡镇的卡点执勤，做

巡防堤坝、搬运物资及转移群众等工作。
“我们以前都参加过抗洪，所以来的时候

就已经做好了准备，随时去危险的地方，干急
难险重的活。永修大队十分照顾我们，他们就

像自家哥哥一样。”队员刘晓耀 6月份刚毕
业，在上海租好房子后，正准备去新单位报

道。看见学校退伍军人站里发了征集令，便毫
不犹豫地报名来九江支援。

好兄弟再相遇，一起并肩作战
动车上，刘晓耀发现自己的铁哥们林昊

也在队伍中。“我们是室友，在一个班里读书，

大一的时候一起报名入伍，曾在部队里参与
过抗洪。”抗洪小分队的队长何云宇今年刚从

上海第二工业大学毕业，目前就职在校友尚
晓辉的创业公司。尚晓辉得知年轻人自发组

队前往九江支援抗洪，他给队员们投保了 11

份人身意外伤害险，共计 8646元。
余根炜毕业后，在美发店工作。决定加入

支援队伍后，他在微信上向老板请假，老板非
常支持。白天跟随消防队员完成搜救后，刘晓

耀和队友们拖着疲惫的身体回到特警大队。
刚坐下不久，又接到了夜班巡逻的任务，便用

凉水洗了一把脸，匆匆赶去集合了。“20多岁的
时候能吃苦，就应该做年轻人应该做的事情。

对于我们来说，这也是一场特殊的‘毕业旅

行’，将终生难忘。”刘晓耀说。特派记者 杨欢

    “左行右立”，对于“地铁一族”来说曾经
习惯成自然。 近年来，这样的习惯逐渐淡化，

上海地铁乘梯的新规更是明确：“禁止行走或
奔跑”，可以说是彻底和“左行右立”说不。 但
许多人不知道， 这个改变源于一名普通上海
市民提出的建议， 得到相关部门的采纳并逐
步落实，减少了人们乘坐扶梯的风险和隐患。

今天下午， 上海市人民建议征集办公室
正式揭牌。历经近十年“千淘万漉”，人民建议
的“金点子”终于迎来了“吹尽狂沙始到金”的
历史新阶段。

“千淘万漉”，这个词用在人民建议征集
上，再贴切不过。2011年，上海市信访办正式

成立了专门的人民建议征集处，并在区（市级
机关）、街镇分别成立征集工作平台，形成三
级共振、上下联动的征集工作网络，实现群众
意见建议与投诉请求分类处理。 相关数字显
示，2012年以来， 有关部门征集到的群众意
见建议达 30多万件。 去年一年，有关部门收
到 2万余件人民建议，从中挑选出有普适性、

代表性的“金点子”，可谓“沙中淘金”。

即使在疫情期间， 人民建议的热度也没
有降温。老百姓反映的快递能不能进小区、怎
么进小区的建议报送相关部门后， 得到高度
重视。 3月 1日，浦东新区沪东新村街道办发
了上海首张无接触式 “快递员小区出入证”。

“健康云”“随申办”， 在疫情防控中发挥着积
极重要作用，其中也凝聚着群众的智慧。一名
大学教授通过人民建议征集信箱提出， 建议

让信息采集和应用“一竿子到底”，成为社区
防疫的大数据库， 后来都成为基层推广应用
的好做法。

也有人对人民建议心存质疑、抱有成见。

人民建议是不是“鸡蛋里挑骨头”，喜欢提意
见的“建议明星”是不是难弄的“刺头”？ 值得
关注的一个现象是，近年来，上海建议类信访
数量增加，而求决类信访数量减少。 在这“一
增一减”之中，体现出上海市民正跳出“小我”

“小家”的范畴，关注到更多经济社会发展中
的痛点难点。

比如，人民建议中有一大批聚焦“老、小、

旧、远”等民生领域，关于完善长护险评估、关
爱发育迟缓幼儿、 规范 0-3岁早教市场、加
强旧改中止地块管理、 推进老公房加装电梯
等建议，都得到了及时采纳、落实。

人民建议的生命在于落实。 上海市人民
建议征集办公室的正式揭牌， 意味着人民建
议在“人民城市人民建，人民城市为人民”中
占据了更重要的 C位， 也承载了人民更多的
期许。

人民建议看似涓涓细流， 日积月累也能
汇成大江大河。 人民建议战线上的“父子兵”

虞国伟和他的儿子， 多年来提人民建议 “成
瘾”， 他感慨，“虽然个人智慧看似微弱星光,

但点点星光点亮银河， 让我们感觉自己真正
是这个城市的主人。 ”

“积力之所举，则无不胜也；众智之所为，

则无不成也。 ”人们期望，人民建议征集更广
泛汇集民智，做出周全决策、精准施策，让一
条条建议落地成一桩桩实事， 成为开启这座
熠熠生辉人民城市的“金钥匙”。
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让“金点子”成为“金钥匙”
宋宁华

新民眼

送自己一场特殊“毕业旅行”
———记一支自发组织的特殊抗洪队伍

民警“霸气”喊话，引导群众有序疏散

■ 昨晚，刘晓耀（左）和队友林昊（中）和景鹏飞（右）在危桥上执勤 特派记者 孙中钦 摄

■ “霸气哥”李宝华 孙中钦 摄


